

RESEÑA DE "UN VIAJE A LAS RAÍCES QUE DEFINEN QUIENES SOMOS" DE JULIETA YANEZ¹⁴³.

Nadia Voscoboinik. Lic. en Antropología y Maestranda en Ciencias Sociales, UNLP, nadiavoscoboinik@gmail.com

La expositora fue Julieta Yañez, miembro de la organización Anguinaos. Relató la experiencia de turismo comunitario que desarrollan en el valle de Anguinaos, ubicado en la ciudad de San Carlos, provincia de Salta, territorio habitado por pueblos originarios, productores locales, ganaderos, artesanos y emprendedores.

La organización está compuesta principalmente por mujeres que son guías locales, intérpretes locales, artesanas y productoras, muchas de ellas fueron las pioneras en la provincia de Salta del turismo campesino. La misma nace en el año 2016, con la iniciativa del municipio, el apoyo de instituciones como Agricultura Familiar, agrupación Buena Vida y Albasur, donde invitaron a actores locales a desarrollar el turismo comunitario. Así se conforma el grupo de mujeres, muchas de ellas pertenecientes a la comunidad indígena Condor Huasi.

El objetivo de Anguinaos es brindar servicios turísticos, experiencias guiadas, talleres vivenciales con artesanos y productores locales del pueblo. Antes los servicios turísticos en San Carlos no estaban organizados, y no se visitaba la zona por parte de los turistas, pero gracias a la organización ahora es posible visitar el territorio, la flora, la fauna, y realizar diversas actividades que acerquen a los turistas a los saberes locales sobre plantas medicinales, cultura calchaquí y al trabajo de los artesanos mediante experiencias vivenciales. La expositora explicó que, para armar el circuito de caminatas por el lugar, tiene que haber consenso y acuerdo con la comunidad, su forma de organización es mediante

¹⁴³ Julieta Yañez RATuRC, Grupo Anguinaos- San Carlos Salta, destinosancarlos@gmail.com, candelacalchaqui@hotmail.com

asambleas y encuentros, donde también participan de capacitaciones para realizar las actividades.

Entre los logros de la organización, la expositora mencionó los acuerdos y alianzas que pudieron realizar con los gastronómicos y los alojamientos, mediante el armado de paquetes para turistas, con 10 propuestas consolidadas para grupos, visitantes individuales, y hasta grupos escolares. Asimismo, lograron desarrollar una forma alternativa de turismo donde haya respeto mutuo, conservación del medio ambiente, rescate y valorización de saberes tradicionales, integración de pobladores locales y fundamentalmente un desarrollo sostenible alternativo y contrapuesto a los modelos económicos extrativistas, que desmontan, desalojan familias con la complicidad del municipio y los políticos.

Video de la presentación disponible en: <https://youtu.be/Hhbejgrv2KY?t=8566>